

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## UNA CONVERSACION CON ROMANONES

El distinguido escritor sevillano D. Santiago Montoto, hijo del ilustre poeta y académico de igual apellido, remite á A B C las siguientes cuartillas, relatando una conversacion mantenida en la sierra de Córdoba con el conde de Romanones.

En un rincón de Andalucía, muy cerca del lugar donde el ilustre duque de Rivas escribió su genial «Don Alvaro» punto culminante, del drama, del romanticismo en la literatura española, posee mi distinguido amigo D. Luis Gamero Cívico un magnífico coto, de lo más pintoresco y abundante de caza que existe en Sierra Morena. Del coto de las Umbrías, que así se llama la tan celebrada finca, ha sido huésped durante algunos días el conde de Romanones, invitado para una cacería por su correligionario el Sr. Gamero Cívico. También yo tuve el gusto de asistir á esa fiesta, y, lo declaro paladinamente, mostré más interés en hablar de política un rato con el ingenioso conde que en matar todos los corzos y jabalíes que se crían por estas sierras.

Hasta el segundo día no pude realizar mis deseos. Cuando nos dirigíamos á los pozos, abordé al simpático ex-presidente del Consejo. El conde, envuelto por su abrigo de pieles, llevaba el caballo al paso. Yo puse el mío á par del suyo y entablamos conversacion. Después de hablar un rato de mis aficiones literarias y de pedirme el conde alguno de mis librillos le abordé, confiando en la llaneza que el ilustre prócer inspira:

—¿Me contestará usted—le pregunté, á varias preguntas sobre política?

—¡Ya lo creo! Con muchísimo gusto. Puede usted preguntarme cuanto le venga en gana.

Y el conde sonrió lo más amablemente que pudo.

—¿Cree usted que durará mucho tiempo en el Poder el Gobierno presidido por el señor Dato?

—Debe de durar mucho tiempo.

—Se sale usted por la tangente, conde—me atreví á decirle.

—Es que en política—añadió—y mucho más en política española, no puede precisarse nada, porque es ley lo anormal.

—Pero, al parecer de usted, ¿cuántos meses vivirá el Gabinete Dato?

—Mire usted, el Gobierno de Dato puede ser comparado con un manco robusto. Lo natural es que el manco en cuestion viva muchos años... Quizá se equivoquen los que sospechan que el actual Gobierno vivirá poco... ¡Quien sabe si el señor Dato llegará á estar en el Poder el tan deseado quinquenio...!

—¿Volverá á ser presidente del Consejo de ministros don Antonio Maura?

—No lo creo. Es más: sospecho que no volverá á ser Poder, á menos que, llamado por la opinion, acudiese al llamamiento, creyendo cumplir así con los imperativos categóricos de su conciencia.

—¿Y presidente del Congreso, como indicó algún periódico?

—Es casi imposible. Pero si en tal cosa se pensara, yo le daría gustosísimo todos los votos de mi minoría; y supongo que sería elegido por unanimidad.

—¿Cuántos diputados llevará usted al Congreso?

—Su número triplicará el de la minoría más copiosa.

—Y del señor La Cierva, ¿qué me dice usted conde?

—Que es una incógnita, é incógnita peligrosa, en política. Como hombre de talento, joven y con energías, no se conformará con el fallo de la opinion, que le ha arrinconado.

—¿Pero volverá pronto á ser Poder?

—Si volviera pronto, sería un mal para todos y para mí.

—¿Veremos á don Melquiades en la presidencia del Consejo de ministros?

El conde reflexionó un punto y contestó:

—Será cuestion de tiempo.

Llegamos á la mancha y nos separamos para

dirigirnos á nuestros puestos respectivos. Le deseé mas suerte que en los días anteriores, y nos despedimos afectuosamente.

Al terminar la montería, volví á reunirme con el conde. Estaba radiante de júbilo. Su aire era de triunfo, como si acabase de ganar una votacion en la Cámara.

—He matado un corzo y un jabalí—me dijo con orgullo vencedor.

Llegamos al caserío, precioso edificio levantado sobre un cerro altísimo, y mientras servían un té que nos hizo olvidar por unos instantes que nos hallábamos en un rincón de Sierra Morena, de esta Sierra Morena hollada por los cascos de Rocinante, en la cual parece que aun sueñan las dulces y amorosas lamentaciones del asenderado don Quijoté de la Mancha, el conde escribió en una hoja del álbum de visitantes de las Umbrías:

«Si todo el mundo fueran Umbrías, yo, en vez de montar en la política, me dedicaría á montería reses».

Curioso lector: ese pensamiento, ¿retrata á un hombre político? — Santiago Montoto. — Las Umbrías, 16 de Enero de 1914.

## LA CATÁSTOFE DE SAKURASIMA

Un periodista inglés que actualmente recorre el Japon comunica por cable lo siguiente:

«El golfo de Kagoshima ha sido teatro de una perturbacion volcanica que ha tomado caracteres de gran desastre.

El golfo dicho es un estrecho brazo de mar que avanza hacia el Norte en la isla de Kinshiu, la más meridional de las cuatro grandes islas japonesas.

En la boca del golfo se alza Sakura, una isla de origen volcanico, de cincuenta kilómetros cuadrados, separada de Kinshiu por dos estrechos canales.

En Sakura fué donde comenzó la erupcion volcanica, notándose el día 10 las primeras sacudidas, que fueron aumentando en intensidad.

Enormes bloques de piedras fueron lanzados á mil metros de altura y algunos cayeron á 30 kilómetros de distancia.

La erupcion acrecentó la violencia, y corrientes de lava descendieron por los flancos del volcan que se alza en el centro de la isla, inundando las aldeas.

Muchísimos habitantes murieron. Los restantes buscaron la salvacion en tierra firme.

El fuego prendió en los bosques que habia delante de Sakura. Las llamas y la lava, cruzando los canales, amenazaron la ciudad de Kagoshima, bien conocida de los aficionados á las porcelanas raras, que cuenta con 70.000 habitantes y se alza sobre la costa occidental del golfo.

Solo un telegrafista quedó en su puesto, mientras la ciudad se cubria de humo y cenizas.

Nuevas erupciones destruyeron el ferrocarril en una extension de 13 kilómetros.

Un hombre llegado á Nagasaki contó que desde el domingo al lunes á las diez de la mañana se sintieron en Kagoshima 200 sacudidas terrestres.

El mismo testigo cuenta que enormes columnas de humo y llamas se elevaron de la isla de Sakura.

El calor era espantoso.

Una tromba maritima, causada por la erupcion, acrecentó el desastre, destruyendo en las costas inmediatas centenares de viviendas.

La ciudad de Nagasaki, situada á 160 kilómetros del volcan, está cubierta de cenizas.

La isla de Sakura desde el mar ofrece imponente y terrible espectáculo.»

## PREVISION DEL TIEMPO

Para lo que resta de la segunda quincena de este mes se hace la siguiente prevision del tiempo:

El sábado 24 llegará al Cantábrico la depresion oceánica mencionada, y otra se presentará

en Irlanda. Estos elementos perturbadores producirán lluvias en la Península, especialmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos fuertes del tercer cuadrante. Temporal en el Océano y en el Cantábrico.

El domingo 25 persistirá en Irlanda la depresion citada, y la del Cantábrico se correrá al golfo de Gascuña y O. de Francia. Se registrarán lluvias en nuestras regiones, y principalmente en la mitad septentrional, con vientos del tercer al cuarto cuadrante. Seguirá el temporal en el Océano y más fuerte en el Cantábrico.

La depresion de Irlanda avanzará el lunes 26 hacia el N. de Francia y Países Bajos, y la del golfo de Gascuña pasará al S. de Francia y NE. de España. Ocasionarán lluvias y algunas nieves en la Península, principalmente desde el N. NE. al paralelo central, con vientos de entre SO. NO. Continuará el temporal en el Cantábrico y empezará en el Mediterráneo superior.

Del 27 al 28 se encaminará al Centro y Sudeste de Europa la depresion de los Países Bajos, y la del NE. de España descenderá hacia Baleares y parajes de Argelia. Por la evolucion de estas depresiones se originarán en la mitad oriental nieves y lluvias, las cuales propagaran de N. á S., con vientos de entre NO. y NE., que harán bajar la temperatura considerablemente.

Temporal en el Mediterráneo.

El jueves 29 la borrasca polar que se habrá sentido ya en nuestro NO. el día anterior, tendrá su núcleo principal en Escandinavia y formará una depresion secundaria en Inglaterra y Canal de la Mancha. Causará lluvias en nuestra Península, particularmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos del tercer cuadrante. Temporal en el Océano y en el Cantábrico.

Del 30 al 31 continuará desenvolviéndose en el Continente la borrasca boreal, cuyos núcleos principales se hallarán en el Báltico y Rusia y en Escocia y O. de Suecia; otros mínimos habrá en Francia y en el Mediterráneo superior. Se extenderá mas por nuestras regiones la accion de los citados núcleos borrascosos, los cuales ocasionarán tiempo desapacible, lluvias y algunas nieves, principalmente desde las regiones septentrionales hasta las centrales con vientos de entre SO. y NO.»

## LA SINDICACION FEMENINA

Aunque lentamente, van organizándose ya las obreras en Sindicatos católicos para estudiar y mejorar las condiciones de su trabajo.

La sindicacion femenina quizá es más necesaria, pero es más difícil que la de los obreros.

Es más necesaria porque la obrera es más víctima de abusos, porque siendo más débil suele tener jornadas más largas, porque la concurrencia del trabajo á domicilio ha reducido sus jornales á un nivel muy inferior al que necesita para no morir de hambre y porque, en general, es más resignada.

Es más difícil porque el trabajo las tiene desmenuadas por los hogares sin facilidad para conocerse, entenderse y coligarse, porque muchas de las que les hacen concurrencia con ese trabajo á domicilio no son obreras, sino señoritas que trabajan para sostener sus pequeños lujos ó que trabajando para vivir, vivieron antes en un ambiente del que descender al mifin ó á la asociacion de obreras paréciese una cosa humillante ó absurda; es más difícil, porque aún las obreras de fábrica, taller u obrador son en muy gran parte menores de edad, sometidas á fuertes tutelas y sin la libertad de movimientos que requiere la vida sindical; es, en fin, más difícil porque la sindicacion es obra de cultura y en todas las clases el nivel de cultura de la mujer es inferior al del hombre.

Porque es tan difícil se va con tanta lentitud y la iniciacion no puede ser de las obreras mismas. Es preciso dar educación social á la mujer de las clases altas y medias, instruir las en el mecanismo de la organizacion y de los resortes de las propagandas, despertar en ellas espíritu de apostolado social que daría alimento á su innata tendencia al sacrificio y le pro-

porción más satisfacciones que la vida volátil de fruslería y de lujo en que ahora se consume; es necesario abrir esos nuevos horizontes a su actividad y a su caridad, vulgarizar entre ellas las maravillas de la asociación, el conocimiento de las obras sociales femeninas y el de las miserias y explotaciones que con ellas podrían evitar.

Sin contar a las domésticas, hay sólo en Cataluña más de 80.000 obreras, y expuestas están a deschristianizarse y perderse bajo la sugestión de los propagandistas y organizadores del sindicalismo rojo, por no haber señoras preparadas para esta obra de celo y defensa, por no haber tampoco Patronatos o Centros de acción social femenina que organicen esa gran multitud en Sindicatos católicos.

Con el mismo afán con que se van formando propagandistas y organizadores para la acción social agraria y para la sindicación de los obreros, tenemos que pensar en formar mujeres cultas y animosas que estudien los problemas de la mujer y más urgentemente que se pongan en condiciones de organizar y salvar a la muchedumbre de las obreras, expuestas a tantos peligros, abusos y explotaciones en el obrador, en la fábrica y en el taller.

Para esa formación, convendría elegir a las damas más instruidas y más celosas de las asociaciones piadosas o benéficas y darles la preocupación de las obras sociales femeninas en Cursos sencillos o en Círculos de estudios. Convententísima sería también una revista de acción social femenina que fuera iniciando a la mujer española en los problemas que hoy se están planteando acerca de su condición moral, intelectual, jurídica y económica, que les instruyera en las soluciones dadas por la escuela social cristiana, que les diera cuenta de las obras organizadas con éxito en el Extranjero que pudieran servirles de ejemplos estimulantes, que resolviera sus dudas y que vulgarizara las formas prácticas de esa acción.

Yo tengo la seguridad de que esa revista tendría éxito y haría mucho bien. He aconsejado a las «Damas Catequistas» que den esa orientación al órgano de sus obras, y ellas podrían prestar muy bien ese gran servicio.

Y tomando de más lejos esta empresa de organizar sindicalmente a las obreras, nada quizá sería tan eficaz como organizarlas desde la infancia en Congregaciones de perseverancia y desde ellas llevarlas insensiblemente al Sindicato. Ese era el pensamiento del santo hombre de acción social don José María Roquero. De la Catequesis las llevaba a la Congregación de Hijas de María; de esta Congregación las llevaba a la Biblioteca Circulante, al Ropero para los pobres, a la Escuela Dominical, a la Caja Dotal, y en sus planes estaba el llevarlas a la Cooperativa de trabajos y al Sindicato. Es un plan que requiere constancia y clara visión del camino que se va a recorrer, pero si los párrocos lo adoptaran y se familiarizaran con él, podría asegurar la fe en el corazón de la mujer, llevar a los hogares la santa influencia del Catolicismo, facilitar la organización sindical de la obrera y trabajar con éxito consolador por su mejoramiento material y por su elevación moral y religiosa.

Porque es tan difícil la sindicación de las obreras y en general todo lo que se refiere a la verdadera y auténtica acción social femenina—y de ella excluyo por tanto a las obras de beneficencia—, hay que pensar en otros recursos heroicos o al menos nuevos y fuera de la rutina actual. Pero por ser tan necesario todo eso tenemos más incentivos para desearlo y para allanarle los caminos, hoy sembrados de tantos obstáculos.

Severino Aznar.

Madrid, Enero de 1914.

## EL PROTECTORADO FRANCÉS EN MARRUECOS

El problema financiero.—Datos del «rapport» de M. Long.—Propósitos de M. Caillaux.

M. Long ha sometido a la Comisión de Asuntos exteriores de la Cámara francesa un «rapport», en el que traza un cuadro notable de la Hacienda marroquí.

En él se dice que Francia tiene aún muchos sacrificios que realizar en el Moghrab. El protectorado, según estos datos, soporta un pasivo de 25 millones, y el ejercicio de 1913-14 (1.º de mayo a 30 de abril) amenaza cerrarse con déficit de 10 millones. Con el sobrante de Deuda marroquí, destinada a pagar los gastos de Casablanca, se podrá enjugar dicho déficit; pero a partir de 1.º de mayo, el protectorado tendrá que estudiar los medios de encontrar 10 millones más, lo cual equivale a aumentar los impuestos en un 66 por 100.

Es decir, que no puede soñarse en mucho tiempo con que el presupuesto del protectorado proporcione medios para atender a los gastos militares. Tampoco se puede pensar, según M. Long, en reducir estos gastos antes de que se haya ocupado Taza, y se consolide, durante varios años, la situación del Ejército francés.

Desde principios de 1911, Francia ha consu-

mido 404 millones en gastos millares de Marruecos. En 1914 se economizarán 233 millones.

Según M. Long, Francia no podrá reducir su esfuerzo económico en mucho tiempo, y transcurrirán bastantes años sin que pueda bajar de 150 millones de francos la cifra anual de sacrificios financieros para Marruecos.

M. Caillaux se muestra más optimista en el desenvolvimiento de los recursos económicos del protectorado.

En tanto que llegan éstos a hacer innecesario todo sacrificio financiero por parte de la Metrópolis, propone que todos los gastos de Marruecos se lleven a una cuenta especial, y se amorticen inscribiendo créditos en el Presupuesto, que empezarán siendo de 15 millones en 1915, y después aumentarán en otros 15 millones cada año; es decir, una suma de 30 millones en 1915, 45 en 1917, 60 en 1918, y así sucesivamente.

La mayoría de la Prensa francesa ve en estos propósitos de M. Caillaux una fórmula hábil de salir, por el pronto, del paso, dejando a sus sucesores en el Ministerio el cuidado y la preocupación de afrontar toda la magnitud del conflicto. Dada la inestabilidad de los Gabinetes franceses, es de sospechar que no habría la debida persistencia en los Gobiernos para ir aumentando el presupuesto de gastos en la forma que dice M. Caillaux, y aun cuando la hubiera, sería preciso que transcurriesen más de dos años para llegar a un equilibrio entre los recursos y los gastos.

Esto siendo el sacrificio, en 1925, de 165 millones de francos.

Hay periódico que califica los planes de M. Caillaux de «cuento de *Las mil y una noches*».

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

La guardia civil del puesto de Binisalem participa al Sr. Gobernador haber detenido al vecino de Lloseta, Pablo Bernad por haber agredido con una cuchilla en la calle Mayor, de esta última villa, a Jaime Bestard Pons, infiriéndole una herida en la nalga derecha de pronóstico reservado.

El agresor ha sido puesto a disposición del Juzgado.

—Los fogoneros y marineros de los vapores de La Marítima han solicitado por conducto de la Asociación a que pertenecen aumento de sueldo. De no concederles antes del día 31 del corriente abandonarán sus puestos.

El Sr. Gobernador ha teleografiado al Delegado de S. M. en Menorca para que entable negociaciones a fin de conseguir una solución.

—Hasta el presente las siguientes oficinas de correos de Baleares están autorizadas para el servicio del giro postal.

Alcudia, Andraig, Arté, Ciudadela, Felanitx, Ibiza, Inca, Lluchmayor, Mahón, Manacor, Palma y Sóller.

—Dice *El Correo de Mallorca*:

«La Comisión organizadora del banquete que, como ya dijimos hace días, se ha de ofrecer a don Juan Valenzuela, va recibiendo, según se nos comunica, numerosas adhesiones a dicho acto, y también gran número de firmas y donativos para el álbum popular que igualmente se ha de dedicar a dicho señor.»

Entre las citadas adhesiones figura un espontáneo B. L. M. que recibió anteayer el Muy Ilustre Sr. D. Matías Company de puño y letra del ex-Gobernador de Baleares Excmo. Sr. don Rafael Alvarez Sereix, que contiene la siguiente manifestación:

«Rafael Alvarez Sereix se asocia al homenaje que organiza en honor de don Juan Valenzuela, político desinteresado que pone todo su empeño en ser útil a la hermosa *Roqueta*. Honrar a la patria chica, reduna también en honra de la patria grande.»

El Interventor de Hacienda de esta provincia, don Carmelo Sales, ha publicado la siguiente circular:

«Veniendo en 15 de Febrero de 1914 un trimestre de intereses de la deuda amortizable al 5 por 100, correspondiente al cupón número 51 de los títulos definitivos, de las emisiones de 1900, 1902 y 1906 y los títulos de la expresada deuda y emisiones, amortizados en el sorteo verificado el día 15 del actual, cuya relación nominal por series aparece inserta en la *Gaceta de Madrid* correspondiente al día 17 del mismo, la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas, en virtud de la autorización que se le ha concedido por Real orden de 19 de Febrero de 1903, ha acordado que desde el día 1.º de Febrero próximo se reciban por esta Delegación de Hacienda, sin limitación de tiempo, el referido cupón y los títulos amortizados de la citada deuda y vencimiento, observándose para la presentación de facturas las mismas reglas que en anteriores vencimientos, haciendo presente que los títulos amortizados deberán presentarse endosados en la siguiente forma: «A la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas para su reembolso». Fecha y firma del presentador; y llevarán unidos dichos valores los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen.»

—Como consecuencia del acuerdo tomado en la última sesión celebrada por la Cámara de Comercio y de las comunicaciones cursadas solicitando el tendido de los cables Ibiza Formentera y Palma-Cabrera, don Ricardo Roca ha recibido del Director General de Comunicaciones don Emilio Ortuño el siguiente satisfactorio telegrama:

«El Director General a Presidente Cámara Comercio.—Madrid 22 á las 12.—Recibida su comunicación referente cables Islas Baleares. Me congratulo conformidad deseos esa Cámara con mis propósitos, para cuya realización pongo todo mi empeño. Proyecto cable Barcelona-Mahón reparación Mallorca Menorca; tendido otros nuevos Mallorca-Cabrera, Ibiza Formentera y reparación el de Ibiza Jávea.»

### DEL EXTRANJERO

Los periódicos de Buenos Aires llegados últimamente publican detalles de la distribución del billete 18.073, premiado con los seis millones de pesetas en la Lotería de Navidad.

Pidió el billete a Madrid el ingeniero español, allí residente, D. Ricardo Moreno, que lo entregó íntegro al viajante de la casa bonaerense Fernández y Linaje, D. Ricardo Urbe. Este lo repartió en pequeñas participaciones a comerciantes de la provincia de Santa Fe, quedándose él sólo con dos décimos.

Precisamente el día del sorteo el señor Urbe fué a visitar al Sr. Moreno, para pagarle el billete, y almorzaron juntos en un restaurant.

A la salida, ambos vieron, con el natural asombro, en el transparente de un periódico que el número agraciado con el gordo era el 18.073.

## SECCION LOCAL

El tiempo variable que ha dominado durante la semana actual, no ha querido regalarnos más que una llovizna, caída el jueves en las primeras horas de la tarde; pero tan ligerísima, de tal tenuidad, que ni siquiera obligó a los labradores a suspender su porfiado atareamiento en las labores de siembra.

Estas se han generalizado en nuestro término de un modo portentoso. Desde el amanecer hasta anochecer, puede decirse que todo el ganado de labor permanece uncido al arado, como si sus conductores quisieran resarcirse de la inactividad en que permanecieron durante algunos meses. No se encuentran aquí las tierras humedecidas más adentro de la capa laborable; pero los que viven del campo, los que necesitan indispensablemente del cultivo de cereales y legumbres, comprendiendo que si no aprovechan esta ocasión para la siembra, es lo más probable tener que darla por irrealizable más adelante, no dejan perder un minuto y entierran apresuradamente toda clase de semillas, no muy confiados en la suficiencia de humedad para su inmediata germinación, sino con la esperanza de futuras lluvias que la fortalezcan.

Aun entre tanta inseguridad de buen éxito, el agricultor felanigense no escatima sus reservas económicas para dar a la tierra, en materias fertilizantes, abundantes rehenes que sean garantía de la futura cosecha. Los depósitos de abonos químicos, abarrotados de existencias durante largo tiempo, han quedado vacíos en pocos días; viniendo esto a probar que, aun en las situaciones difíciles, nuestros agricultores no se amilanan ni cejan en su empeño de buscar el máximo de producción por medio del cultivo moderno.

En la iglesia de San Alfonso se celebrarán mañana cultos solemnes que los Clérigos Regulares y los Asociados a la Visita Domiciliaria dedican a la Sagrada Familia.

A las siete, se celebrará misa y comunión general. A las nueve y media, exposición del Santísimo Sacramento, Tercia cantada y oficio solemne con sermón por D. Gregorio Barceló Pbro. Por la tarde, a las tres, exposición del Santísimo Sacramento, Vísperas solemnes, ejercicio devoto a la Sagrada Familia e imposición del Escapulario azul. Por la noche, rosario, sermón, consagración a la Sagrada familia, bendición y reserva.

Por correspondencia particular, llegada a nuestras manos de un amigo que reside en la Diócesis de La Serena, (Chile, América), hemos sabido que el distinguido e inteligente joven felanigense, Sr. D. Jaime Rosselló, que, en la actualidad, ocupa el delicado y honroso puesto de Secretario particular del ilustre Prelado de La Serena, Dr. D. Ramón Angel Jara, acaba de recibir los órdenes sagrados del Sub-Diaconado y Diaconado.

Nos complacemos en poder publicar tan grata noticia; y, formulando votos ardientes por la felicidad personal del nuevo Diácono, queremos

## V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

que lleguen también nuestras felicitaciones a sus padres y demás miembros de su familia que residen en esta ciudad.

La sociedad «Caja Rural de Ahorros y Préstamos de Felanitx» celebrará mañana junta general ordinaria, en su domicilio social de la calle del Call. En ella, el Consejo de Administración presentará a la aprobación de los socios las cuentas y balance del pasado ejercicio, acordándose también la distribución de los beneficios líquidos obtenidos.

La Compañía de zarzuela que actúa en nuestro Teatro Principal, continúa atrayendo bastante público a sus representaciones. Con el popular «Rey que rabió», consiguió el martes una buena entrada, como la había conseguido ya el sábado anterior con «El Anillo de Hierro.»

Para mañana se anuncia la zarzuela histórica de D. Miguel Ramos Carrión, con música del Maestro Caballero, «La Marsellesa».

Con esta representación parece que intenta dicha Compañía despedirse del público felanigense.

El Ayuntamiento se reunirá mañana a las diez en sesión extraordinaria, para proceder al acto de la rectificación del alistamiento de los mozos del actual reemplazo.

Debidamente autorizado por el Ayuntamiento nuestro distinguido amigo D. Miguel Llodrà, para estudiar la posibilidad de utilizar el gran caudal de agua que mana de nuestra fuente de Santa Margarita, dicho señor ha llamado a un ingeniero alemán, que ha estado hace pocos días en esta ciudad, para que examinara aquel manantial y emitiera su dictamen.

Hecha una detenida inspección, el mencionado técnico se reservó estudiar el asunto para dar oportunamente su opinión.

Estos días ha llegado a Mallorca nuestro amigo y paisano D. Pedro Matas, que regresa de la República Argentina, en donde ha estado establecido durante varios años.

El martes fué atropellada por un carruaje una mujer anciana que transitaba por la calle del Abrevadero.

Inmediatamente fué auxiliada por varios vecinos y por el mismo conductor del carruaje, quienes la trasladaron a su casa, y allí los médicos pudieron apreciarle, entre otras contusiones, la rotura de una pierna.

De cada día es más activa la demanda y más elevado el precio del almendrón. En este mercado se paga hoy a 159'00 pesetas los 42'37 kilos.

El jueves último tuvo lugar, en el zaguan de la Casa Consistorial, la subasta de una yegua que se hallaba detenido en el Corral común. Fué adjudicada por precio de 70 pesetas.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 19 de Enero

La presidió el Sr. Alcalde D. Juan Caldentey Suau y asistieron 9 concejales.

Se aprobó el acta anterior.

Se enteró la Corporación de haberse recibido aprobado el presupuesto ordinario para el presente año.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se aprobaron los extractos de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento y Junta Municipal durante el mes de Diciembre último, acordándose su publicación en el B. O. de la provincia.

Se acordó autorizar al apoderado del Ayuntamiento en Palma, D. Domingo Riutort, para el cobro de los bagajes facilitados durante el cuarto trimestre del último año.

Fueron examinadas y aprobadas las cuentas de las operaciones realizadas por dicho apoderado durante el finido mes de Diciembre.

Se aprobaron varias cuentas de gastos del Municipio.

Se examinó y aprobó la distribución de vecinos en secciones para en su día proceder al sorteo de los vocales para la Junta Municipal, acordándose su exposición al público por seis días, a efectos de reclamación.

Se enteró el Ayuntamiento de lo recaudado por administración de los arbitrios municipales que se cobran por este medio.

Se concedió permiso a Francisco Gayá Barceló

para reformar la fachada de su casa calle Molinos.

Igualmente se autorizó a Juan Miró para reformar un portal de su casa calle Rocaboira.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Juan Oliver Valens.

Se acordó que las cajas de embudidos o mantecas de cerdo paguen por el arbitrio Pesas y medidas diez céntimos de peseta cada una.

Se aprobaron los trabajos hechos por la Comisión de aguas y a su proposición se acordó adquirir la bomba que tiene alquilada el Ayuntamiento para la extracción de las aguas de la fuente.

Se acordó entregar los atrasos por consumos de 1912 al Agente ejecutivo.

Y se levantó la sesión.

## Notas agrícolas

COMO SE CONSIGUEN ALTOS

RENDIMIENTOS DE PATATAS

El promedio de la producción de la patata en nuestro país no suele superar de 15 a 16 mil kilos por hectárea. Cuando, en algunos casos los rendimientos de una cosecha alcanzan 20 mil kilogramos por hectárea, estos se estiman excepcionales.

Y no obstante, tales producciones pueden ser consideradas exiguas comparativamente a las que podrían obtenerse y aun obtienen otros países donde el cultivo del *Solanum tuberosum* se practica de modo racional y científico teniendo en cuenta las exigencias de esta planta.

Las producciones de 25, 30 y aun 40 mil kilogramos por hectárea, no deben ser consideradas como exageradas donde presiden las prácticas que la experimentación, de acuerdo con las investigaciones de la fitotecnia, han comprobado ser convenientes. Basta pasar revista a los numerosos informes que las revistas agrícolas periódicamente publican, para convencerse de que no constituye verdaderos tours de force las producciones señaladas, cuando en las sementeras y cultivos del apreciado tubérculo han presidido las condiciones esenciales.

Con todo y representar los rendimientos de 20 y 30 toneladas, progresos extraordinarios, no constituyen todavía como decimos el máximo de la producción posible en este producto llamado el pan del pobre.

El agrónomo francés Bellenoux, no hace muchos años publicaba un interesante trabajo con las reglas para llegar a la estupenda producción de 100.000 kilogramos por hectárea, a la que aseguraba había llegado. Si semejantes resultados solo en casos excepcionalmente buenos, pueden ser asequibles, entendemos que a ellos se aproximarán los que pusieran a contribución los medios de que se valió el citado agrónomo para alcanzarlos.

Ante todo deberá tenerse en cuenta que la patata requiere un terreno profundamente removido, no siendo bastantes las profundidades de 30 y 35 centímetros, que se estiman ya como excepcionales. Bellenoux dió una labor de un metro de profundidad que considera cuando menos necesaria al primer año, y de 40 a 50 centímetros en los años sucesivos.

El estiércol de cuadra en la proporción de 30 a 40 mil kilogramos por hectárea, también indispensable para llegar a los rendimientos señalados, los completó con la adición de las materias siguientes: 1600 kilogramos de superfosfato de una graduación de 15 por 100; 500 kilogramos de cloruro de potasa, que pueden reemplazarse por sulfato de potasa; 300 kilos de sulfato de amoníaco y 400 kilos de nitrato de sosa y 300 kilogramos de sulfato de cal (yeso).

Las cantidades de los señalados fertilizantes, podrán disminuirse más ó menos si el terreno fuese más ó menos rico en dichos elementos.

Habrà de tenerse siempre muy en cuenta que el ácido fosfórico juega un importante papel en este cultivo, siendo por lo mismo muy necesario este elemento y recordar también que cuanto más calcáreos son los terrenos mayor cantidad de fosfórico debe incorporarse a las tierras.

Preparadas estas se esparce el estiércol con unos meses de anticipación a la siembra, enterrándolo por medio de arado y unos días antes de plantar las simientes del tubérculo, se procede a incorporar los abonos químicos.

No quedan reducidos todos los cuidados solo al fuerte desfonde y a la intensa fertilización; estos trabajos, con ser indispensables no nos permitirían llegar a los rendimientos de ochenta ó cien toneladas por hectárea de no completarse con variedades de patatas adecuadas, cuya capacidad productiva está ya reconocida y además con simiente rigurosamente seleccionada y escogida.

Sobre este particular hay que poner cuidado exquisito. El aforismo de tal semilla tal cosecha nunca tuvo mejor aplicación que en este caso.

Empañarse en cultivar variedades degeneradas, poco productivas, enfermizas y delicadas, es correr a un fracaso seguro. Hoy, que con una labor asidua de selección é hibridación se han obtenido clases superiores, no tienen excusa los que se empeñan en adoptar para simiente, la que procede de variedades caducas y gastadas.

El pequeño gasto que supone el exceso de coste de una buena simiente, representa un capital colocado á intereses exorbitantes. Si 100 ó 200 pesetas mas para la adquisición de una buena simiente pueden aumentar los rendimientos de una plantación en 500 á 1000 pesetas, dígase: qué operación financiera puede ser comparable á la inversión del dinero en la compra de buenas semillas?

Si esta es de variedades muy productivas, de estimación en los mercados por sus cualidades facultadas, buen gusto, fácil conservación, etcétera, entonces no solo no debe titubearse, sino que con empeño hay que entrar en posesión de elementos tan esenciales para llegar á las mas altas producciones.

Ultimamente la revista agrícola de Barcelona *El Cultivador Moderno* ha dado á conocer la exquisita variedad «Amarilla Oro de Noruega», de gran producción y una de las mas estimadas para la mesa en los mercados extranjeros.

Hablando de esta nueva variedad de patatas, dice Rohart: «La variedad que se cultiva casi exclusivamente en Noruega es la señalada. Invariablemente se presenta en todas las mesas y no hay visitante de aquel país que no quede sorprendido de las cualidades de la patata «Amarilla Oro».

Cocida y eliminado su envoltorio, se ensancha, entreabre y se expansiona al contacto del aire, dilatándose como la marga en medio de los hielos, aunque sin desliarse.

Presenta, en tal estado, el aspecto de un montón de oro soberbio, descubriéndose por las rajaduras un ilimitado número de granitos de fécula, en los que las radiaciones causan el efecto de los polvos de cristal.

En cuanto al gusto, no hay variedad de patatas que la iguale, ni se conoce otra que sea mas sana. Resiste los climas mas rigurosos, las nieves, hielos, los huracanes y las lluvias en tierras siberianas. Las intemperies de nuestro país, representan en ella el buen tiempo. Nuestros inviernos son sus primaveras.

En Inglaterra, los financieros é industriales y los lores han contribuido á que su cultivo se generalizara, exigiendo que la amarilla Oro figure en sus mesas con exclusión de otra clase.

En Noruega se cultiva tanto para el consumo nacional como para la exportación.

En España podrá también constituir un nuevo artículo para aquel comercio.

Sus rendimientos pueden alcanzar la respetable cifra de 40 á 42000 kilogramos por hectárea.

Se hace indispensable escoger para la siembra tubérculos enteros, de 60 á 120 gramos, preferentemente á los mas pequeños. También en lo posible no se utilizarán tubérculos partidos, más sujetos á la podredumbre y otras alteraciones.

En estas condiciones, tratando á las matas con pulverizaciones de caldo bordelés para evitar el mildiu, si no se llegan á alcanzar las cifras del agrónomo francés, serán posibles rendimientos de 50, 60 ú 80.000 kilogramos y en estas condiciones bien podrá decirse que el humilde pan de los pobres como á la patata vulgarmente se designa, puede constituir elemento principal de riqueza para la agricultura y sus necesitadas clases.

RAUL M. MIR

Está en **VENTA** la casa número 44 de la calle Roca-Boira de esta ciudad.

Informará en Felanitx D. Mateo Caldentey Notario y en Palma el dueño de la finca, calle Molineros, 12.

## CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas **J. MIRÓ** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

## Callicida «Mágico»

Es el mejor y más seguro callicida. Con solo tres aplicaciones se consigue la completa estirpación de los hojos de gallo y durezas.

Depósitos: en Palma de Mallorca, Farmacia y Droguería de J. Miró, Colón 22 y Perejil 2; y en Felanitx, Farmacia de M. Obrador Mayor 4.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

## LOTERIA NACIONAL

Para el sorteo del día 3 del corriente, hay en venta billetes á 3 pesetas décimo.

## Cinematógrafo

Se desea vender uno en muy buen estado.

Dirigirse a D. Juan Piña, calle de la Plaza, número 13, Felanitx.

## Pedid **MANZANILLAS «VICTORIA» Y «CANILLAS»**

de **G. DE OTAOLAURRUCHI**. - SANLUCAR DE BARRAMEDA  
 Rperesentante en Mallorca: GUILLERMO MIRALLES, Agua 24, FELANITX

## Almacenes **SAN JOSÉ** DE **IGNACIO FIGUEROLA**

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

**LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO**  
 Sastrería especial para Militares.

## **LA CUYNA MALLORQUINA**

COLECCIO DE RECEPTAS DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley' que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprentade quest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

L'enginyós Hidalgo

## **DON QUIXOTE de la MANCHA**

compost per MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per N' ILDEFONSO RULLAN PREVERE

S' ha posat en venta es primé y segon tom de que consta aquesta obra, a n-es preu de TRES pessetes encuadernat á la rútica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscrip-tós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se les farà una rebaxa des vint per cent.

## **PETIT MES DE MARÍA**

ó sia el Mes de Maig dedicat a la Santissima Verge María

escrit p'en PERE DE A. PENYA amb aprovació de l' autoridat eclesiástica y amb indulgencia

Se ven an aquesta imprenta, á 50 céntims de peseta cada etxemplar.

## **Grandes Almacenes**

### **«BON MARCHÉ»**

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA

PRECIO FIJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

### **AGENCIA JURIDICO-ADMINISTRATIVA.**

á cargo de Bernardo Planas y Pastor, Procurador, San Miguel, 18-pral., Palma. Horas de despacho: de 9 á 12 mañana y de 4 á 6 tarde.

Representante en Felanitx: Miguel Obrador, Bellpuig, 6.

### **LIQUIDACION**

D.<sup>a</sup> Rosa Antolí, dueña de la acreditada tienda de artículos varios instalada en la Plaza de la Constitución, participa a sus clientes y al público que, deseando liquidar sus existencias, venderá los géneros con gran baratura.

## **DIETARIOS**

Y

## **CALENDARIOS AMERICANOS**

para 1914

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

## **PERLA NACRAQUIMICA**

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

## **ALMACENES MONTANER**

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, ex pléndidos surtidos.

Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros Sastrería á la medida para Caballero niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido de buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

## **FUMADORES:**

Es necesario que probeis el inmejorable

## **Papel Palillos**

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA,  
 SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

**BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta**

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cintos, labas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.

La debilidad nerviosa ó neurastonia, la anemia, la clorosis, convalecencias; dispepsias, (pe-reza de digerir), raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se cur pronto tomando el acreditado

## **Elixir CALLOL**

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Diputación, 273, farmacia, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y Américas.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE